

schaft reguliert das W. die Verteilung der Produktionsmittel und der Arbeit auf die Volkswirtschaftszweige spontan. Es setzt sich im Konkurrenzkampf über die Abweichungen der Marktpreise vom Wert durch. Die spontanen Schwankungen der Preise um den Wert zwingen die Warenproduzenten, die Produktion dieser oder jener Waren zu erweitern oder einzuschränken, sich jenen Zweigen zuzuwenden, in denen die Warenpreise unter dem Einfluß der wachsenden Nachfrage höher als der Wert sind, und die Produktion jener Zweige einzuschränken, in denen die Warenpreise infolge des Absinkens der Nachfrage unter dem Wert liegen. Im Ergebnis der isolierten Handlungen der privaten Warenproduzenten setzt sich der Fortschritt in der Technik durch, entwickeln sich die Produktivkräfte. Das spontane Wirken des W. führt zur Verschwendung gesellschaftlicher Arbeit, zum Brachliegen und sogar zur Vernichtung von Produktivkräften. Unter sozialistischen Bedingungen werden Rolle und Stellung des W. durch die sozialistische Produktionsweise und die Gesamtheit der ökonomischen Gesetze des Sozialismus bestimmt. Im Sozialismus vollzieht sich die Verteilung der Arbeit und der Produktionsmittel auf der Grundlage des Gesetzes der planmäßigen proportionalen Entwicklung, im Einklang mit den Erfordernissen des ökonomischen Grundgesetzes des Sozialismus und unter Berücksichtigung des Wirkens der anderen ökonomischen Gesetze des Sozialismus. Es dient 1. der stetigen Senkung des gesellschaftlich notwendigen Arbeitsaufwandes, da die Kontrolle über die verausgabte lebendige und vergegenständlichte Arbeit

in Wertform erfolgt; 2. der Entwicklung und Ausnutzung der Produktionsressourcen und damit der Intensivierung der gesellschaftlichen Produktion; 3. der planmäßigen Verteilung der gesellschaftlichen Arbeit nach Maßgabe der bestmöglichen Befriedigung der gesellschaftlichen Bedürfnisse; 4. dem äquivalenten Warenaustausch auf der Grundlage des gesellschaftlich notwendigen Arbeitsaufwandes. Das W. wirkt im gesamten Reproduktionsprozeß mittels der planmäßigen Ausnutzung der Wertkategorien Geld, Preis, Kredit u. a. Die Wirkung des W. vollzieht sich über die verschiedenen Wertkategorien wie Preis, Kosten, Gewinn usw. Das W. wird im Sozialismus in der wissenschaftlichen Leitungstätigkeit bei der Planung und mit Hilfe der wirtschaftlichen Rechnungsführung und des Prinzips der materiellen Interessiertheit ausgenutzt, um den Produktionsprozeß effektiv zu gestalten, den Aufwand an gesellschaftlicher Arbeit zu senken und den wissenschaftlich-technischen Fortschritt durchzusetzen.

Wesen und Erscheinung: grundlegende, einander bedingende Kategorien, welche den widerspruchsvollen Zusammenhang des Allgemeinen und Notwendigen mit dem Einzelnen und Zufälligen in den Dingen, Systemen und Prozessen der objektiven Realität widerspiegeln. Das Wesen ist die Gesamtheit der inneren, allgemeinen, bleibenden Bestimmungen eines Dinges, Systems oder Prozesses, die diesem notwendig zukommen, während die Erscheinung die Gesamtheit der äußeren, einzelnen, veränderlichen, zufälligen Eigenschaften eines Dinges, Systems oder Prozesses bildet, in denen